
AYUNTAMIENTO
SERVICIO DE PARQUES, JARDINES

E INFRAESTRUCTURAS VERDES

MESA DE DIÁLOGO DEL BOSQUE DE LOS ZARAGOZANOS
SESIÓN II

En la ciudad de Zaragoza, siendo las 11:18 horas, del día 02 de junio de 2022, en
la sede de de la Plaza Europa del Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras
Verdes del Ayuntamiento de Zaragoza, se reúnen presencialmente, los asistentes que a
continuación se relacionan, previa convocatoria efectuada de forma legal, para la
celebración de la segunda sesión de la Mesa de diálogo del Bosque de los Zaragozanos
(en adelante MDBZ).

PARTICIPANTES

PRESIDENTA DE LA MESA: Da. Natalia Chueca Muñoz, Consejera del Área de Servicios
Públicos y Movilidad del Ayuntamiento de Zaragoza. Actúa en su representación Da.
Montserrat Hernández del Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras Verdes y
Coordinadora del Proyecto del Bosque de los Zaragozanos.

ASISTENTES:

1. D. Víctor Viñuales (Ecodes)
2. D. Pablo Barrenechea (Ecodes)
3. Da. Rebeca Martínez (Ecodes)
4. D. Luis Tirado (Seo/Birdlife)
5. D. Alfonso González (Colegio Oficial de. Ingenieros de Montes de Aragón y

representando a COLEGIOS OFICIALES PROFESIONALES DE ARAGÓN
(COPA))

6. D. Daniel Forniés (Cepyme)
7. D. Juan Barriuso (Universidad de Zaragoza)
8. Da Tamara Marzo ( Servicio de Medio Ambiente)
9. D. Alberto Virto (Servicio de Medio Ambiente)
10. Da María Pilar Béseos (Gerente de Mortal del Canal)
11. D. Raúl Chueca ( Junta Municipal Sur)

AUSENCIAS

1. El grupo ecologista presenta escrito de renuncia ante el proyecto de los campos
de Canal, sin que dicha renuncia implique la renuncia a otros proyectos del
Bosque de los Zaragozanos.

SECRETARIA: Da Mirian Bartolomé (Servicio de Parques, Jardines e Infraest. Verdes)

ORDEN DEL DÍA:

APORTACIONES AL PROYECTO DE LOS CAMPOS DEL CANAL.
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Abre la sesión Rebeca Martínez de Ecodes:

Se indica a los miembros de la MDBZ que se facilitó la información
sobre el proyecto paisajístico de los Campos del Canal por correo electrónico y que se

abrió plazo para formular propuestas, habiéndose recibido propuestas por parte de dos
representantes. Estas propuestas recibidas se expondrán brevemente en esta sesión
para conocimiento del resto de miembros de la mesa, sin perjuicio de la aportaciones
puedan hacer los miembros de la MDBZ en esta mesa técnica o en cualquier momento
posterior.

Las propuestas recibidas son:

• D. Constancio Navarro de la Unión Vecinal de Cesaraugusta( que no puede estar
presente en la reunión, debido a otras obligaciones)

• Da María Pilar Gómez del Mortal del Canal.

Toma la palabra Montserrat Hernández A.Z.

Se procede al presentar de manera somera las propuestas presentadas y se dará
traslado a la empresa responsable del proyecto (Herba Nova)

PROPUESTAS DE LA UNIÓN VECINAL DE CESARAUGUSTA:

Felicita por el proyecto al A.Z. y señala que ellos no tienen capacidad técnica para decidir
si las especies seleccionadas para el proyecto son las correctas, centrándose en el
usabilidad del proyecto y la sensaciones generales que les causa el proyecto presentado,
incidiendo en 3 aspectos.

1- Solicita explicación de porque se han elegido las especies incluidas en el proyecto, Se
indica que se trasladará la pregunta a la empresa de paisajismo (Herba Nova) para que
dé una respuesta más amplia y a modo resumen se explica que son especies
compatibles con el bosque mediterráneo y que favorezcan el futuro bosque. Por otro lado
las especies frutales o bosques comestibles, se han seleccionado para invocar la imagen
de un paisaje agrícola, que hasta hace poco tiempo existía en la zona.

2- En relación al vial principal preguntan por el trazado elegido: se indica que el trazo del
vial principal esta diseñados sobre una tubería de agua potable y que ha condicionado el
diseño del proyecto, de tal modo que se ha trazado este camino principal sobre dicha
infraestructura, evitando las incompatibilidades con la vegetación y los sistemas
radiculares.

3- Presenta una propuesta de mejora en el trazado de la zona entre calle Sagitario y la
avenida Gómez Laguna, la revisión de los senderos secundarios y la existencia de
iluminación y mobiliario urbano (bancos y fuentes de agua potable): se indica a los
miembros de la MDBZ que se estudiarán estas propuestas, por entender que son
demasiados los senderos secundarios. También se indica que existirá iluminación y una
zona amplia de césped rustico, donde la gente pueda descansar con bancos y fuentes de
boca, que ya consta en el proyecto a través de una modificación al plano inicial. Todos
estos elementos se incluirán al final del proyecto.
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PROPUESTAS DEL HORTAL DEL CANAL.

1- Se solicita una mejora del acceso de vehículos al Mortal, no solo de hortelanos
particular, sino los proveedores del Hortal y los servicios de limpieza y recogida de
residuos: se solicita que se deje un paso para ir bordeando la valla del canal donde existe
una zona de hormigón y mejorar el acceso por esa zona al Mortal, ya que por la otra zona
existe un talud que dificulta el acceso. Solicita cartelería de prohibido el paso, salvo carga
y descarga, ya que ha habido quejas de los vecinos por el uso de ese vial.

2- Plantea la posibilidad de hacer una reserva de terrenos, para que en el futuro pueda
instalarse un Aula educativa para talleres y visitas escolares, en la zona mas próxima al
Mortal. Se explica que en estos momentos el A.Z. no se puede asumir la construcción de
dicho aula, pero que se reservarán terrenos anexos. Se pregunta por los miembros de la
MDBZ cual serie al superficie idónea de dicha aula. Se concluye que seria una instalación
pequeña similar al almacén del Mortal.

3-Sugiere actuaciones para la mejora de la zona entre el Canal y el Mortal, (zona del
vallado del Hortal). Se señala que el Mortal tiene permiso para plantar fuera del Mortal y
mejorar la zona, pero por diversas razones no se ha realizado la plantación. Se trata de
una zona muy transitada por los ciudadanos y que se puede mejorar. El Hortal se
compromete a realizar siegas y limpieza en la zona exterior de la valla que linda con el
canal.

4- Se solicita suministro de agua potable para el Hortal

OTRAS APORTACIONES:

Toma la palabra Alfonso González ÍCOIMA Y COPAt

1- Hace una breve referencia a la renuncia al proyecto de los Campos del Canal del
grupo ecologista, aclara que hace 20 años la zona si que era cultivo de regadío, pero con
las últimas actuaciones urbanísticas la zona se encontraba bastante degradada.

2- Señala que el proyecto es bastante ambicioso porque incluye decenas de especies y
que el proyecto presentado ha llevado a cabo el estudio de la composición de los suelos.
Indica que es posible que la propia evolución de bosque, reducirá las propias especies a
favor de las especies que mejor se adapten a dicha evolución, y por este motivo solicita
que se reduzca el número de especies y que se priorice más el arbolado, creando zonas
más densas en linea con el concepto de bosque. Por parte del A.Z se señalan las
actuaciones que se van a llevar a cabo durante este año: paseo principal con sombra,
aparcamientos y frutales. Y después se harán las praderas naturalizadas y las zona de
polinizadores. Se deja para más adelante la reforestación forestal.

Toma la palabra Luis Tirado (Seo/Birdlife)

1- Recuerda la propuesta presentada en la sesión anterior, donde se solicitaba situar los
setos alrededor de los frutales como linderos de las zonas agrícolas.
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2- En relación al análisis de los suelos, propone que en las zonas con mayor presencia
de salitre, se realice la plantación de manera mas compacta, de modo que las propias
plantas cooperen entre ellas para captar el agua y favorecer su desarrollo.

3- Comenta que la anchura de 5 metros del vial principal, resulta poco amable, y propone
reducirla dejando de desbrozar o situando un carril bici, o un vial para discapacitados. Se
propone consultar con el Servicio de Infraestructura para reducir el vial y poner mas zona
de polinizadores. Se propone buscar el efecto sendero.

Toma la palabra Juan Barriuso (Universidad de Zaragoza)

En contestación a los comentarios de Alfonso González, explica que la razón de
seleccionar más especies vegetal
es, es para llevar a cabo el estudio de que especies vegetales funcionan mejor en este
entorno.

Toma la palabra Víctor Viñuales (Ecodes)

Solicita que se incluya en las explicaciones, y sobre todo las razones de haber
seleccionado cada especie, a modo didáctico para los paseantes.

Toma la palabra María Pilar Béseos (El Hortal del Canal)

Indica que tiene muy buena aceptación entre los ciudadanos las visita guiadas y que es
una propuesta que ya se lleva a cabo en el Parque Libro de la Selva.

Toma la palabra Tamara Marzo (Servicio de Medio Ambiente)

Indica que las propuestas de ofrecer mas información y visitas son viables y que la base
para incluir las explicaciones de cada especie esta diseñada.

Toma la palabra Daniel Fornies (Cepvme)

Propone mantener el vial de 5 metros, para paso de transporte de emergencias y para
dinamizar el bosque con eventos, ferias, y otras actividades.
Sugiere indicar a los ciudadanos el coste del proyecto, el plazo de desarrollo, y si existe
un plan de contingencia. Se facilitan datos globales de construcción y mantenimiento y se
explican los distintos tipos de IVUS.

Toma la palabra Tamara Marzo (Servico de Medio Ambiente)

Consulta si se ha comunicado el proyecto al Consejo de la Infancia y la Juventud. Se
pregunta si se ha consultado con los colegios de la zona. Se indica que hay un miembro
represente de la juventud, al que se el convoca y no participa y que hay otro miembro de
la mesa de la Junta de Distrito Sur que encauza estas consultas.

Toma la palabra Raúl Chueca (Junta deJlisírrt^Sur)

Confirma que existen zonas de plantación para los escolares del distrito y se compromete
a trasladar el proyecto a otros representantes de la infancia y la juventud del distrito.
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REFLEXIONES FINALES.

1. Se abre un breve debate sobre la posibilidad de incluir a otros colectivos la MDBZ: Se
pone de manifiesto la dificultad de abrir la mesa a muchos colectivos, porque ralentiza el
trabajo de la propia mesa técnica y se propone realizar reuniones con dichos colectivos,
sin incluirlos en la MDBZ, de modo que aporten de modo general las necesidades de
cada colectivo, trasladando el asunto a sus mesas sectoriales. Y después se tomarán las
decisiones oportunas en cada proyecto delBZ, en base a las aportaciones presentadas.

2. En línea con la participación ciudadana pone de manifiesto que los ciudadanos quieren
participar de modo directo en el proyecto y pide medidas especificas para acercar el
proyecto a los ciudadanos.

3. Se reflexiona sobre la importancia del uso de los códigos BIDI y QR en la actualidad,
indicando que ha aumentado enormemente el uso de estos medios, como medio para
buscar información desde la pandemia.

4. Se pone de manifiesto la necesidad de colaboración de todos los miembros en esta
mesa técnica, lamentando la posición adoptada por los grupos ecologistas.

Se cierra la sesión a las 12:42 horas

I.C de Zaragoza a 8 de junio de 2022.




